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DURANGO, DGO.

Decenas de obras ganadoras del
Presupuesto Participativo
generarán mejor calidad de vida
y urbanización para Durango, ya
que son acciones de reforestación,
rehabilitación de áreas verdes y
creación de parques, uno de ellos
inundable, confirmó Toño Ochoa. 

“Trabajamos en equipo para
concretar la mejora de estos
espacios en las colonias José
ángel Leal, Real Victoria 2 y
División del Norte, destacó
Emiliano González Martínez,
director municipal de Servicios
Públicos. 

En conjunto con la Dirección de
Medio Ambiente, a cargo de
Albino Ponce Barrón, también se

construirá el primer Parque
Inundable en el fraccionamiento
Nuevo Durango II, y el Agua
Marina en el fraccionamiento
Joyas del Valle.

“Además, se harán donaciones
de árboles para reforestación
solicitadas por la ciudadanía, por
ejemplo, en el Panteón de Oriente
y en el fraccionamiento Vista
Hermosa”, precisó Ponce Barrón. 

Ambos indicaron que la
sustentabilidad será una de las
características de las obras del
Presupuesto Participativo, como
en la rehabilitación de espacios
públicos del poblado Labor de
Guadalupe, Plaza de la Familia de
El Conejo, las unidades y canchas
deportivas en Cuadra del
Ferrocarril, Gobernadores, Las
Nubes y otros.
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SAN JUAN DEL RÍO, DGO.

Me emociona ver resurgir a San
Juan del Río, porque sus familias
se lo merecen y ahora, en unidad,
trabajamos por el valor de
nuestra gente, justicia, igualdad
y libertad, como las enseñanzas
de nuestro Centauro del Norte, así
lo enmarcó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
celebrar el 145 Aniversario del
Natalicio del General Francisco
Villa.

Acompañado de los familiares
de Pancho Villa, el Ejecutivo

estatal encabezó el acto cívico en
La Coyotada, donde recibió a un
grupo de cabalgantes, que al son
de las notas musicales de la
Orquesta Sinfónica de Durango,
realizaron los honores a la
bandera, colocaron una ofrenda
floral y rodearon el monumento
del General como muestra del
cariño y lealtad a sus ideales.

Villegas Villarreal recordó cómo
el año pasado, llegó al frente del
gobierno estatal, con ese
compromiso de entrega y lucha
de cada acción para brindar un
mejor futuro a los duranguenses,
"comprometidos por nuestra
tierra para hacer en estos pocos

meses lo que no se hizo en años
y en este gobierno no les vamos
a fallar", afirmó el mandatario.

El gobernador envió un saludo
respetuoso al presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador y dio a conocer que
visitará la entidad el próximo 20
de julio, para realizar un recorrido
por La Coyotada para celebrar el
centenario luctuoso de Francisco
Villa.

Como anfitrión de este
homenaje, el alcalde José Manuel
Gallegos Rangel, destacó el
empuje del gobernador Esteban
Villegas, primer gobernador
sanjuanero, "sabemos de tu buen

trabajo y te damos las gracias por
todo lo que has hecho", expresó al
señalar la buena enseñanza y la
continuación de la lucha
revolucionaria por los valores y su
gente como lo enalteció el
Centauro del Norte.

El director nacional del Instituto
de Estudios Históricos de las
Revoluciones de México, Felipe
Ávila Espinoza, habló sobre los
actos de lucha más sobresalientes
del General y sobre lo importante
de su legado, del compromiso con
los pobres y su lucha por la
justicia, lo que ha hecho perdurar
su memoria, sobre todo en
Durango.

Sigamos poniendo el ejemplo,
haciendo las cosas bien y sigamos
luchando por la justicia, la
igualdad y la libertad que él tanto
defendió, expresó Villegas
Villarreal al recalcar que trabajará
en unidad y por un mejor futuro
para todos.

A este homenaje, asistieron
también el comandante de la
Décima Zona Militar, Manuel
Alejandro Velasco Villanueva,; la
magistrada presidenta del
Tribunal Superior de Justicia,
Yolanda de la Torre Valdez; parte
del gabinete estatal, los familiares
del Caudillo, así como legisladores
y sanjuanenses.
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DURANGO, DGO.

A través de la Ley de la Escrituración
Social y Popular, las reformas
constitucionales contra la violencia hacia
la mujer y el Protocolo Vivas, impulsamos
una agenda incluyente que ve por las
causas de las personas y familias más
vulnerables del estado, puntualizó la
diputada Gaby Hernández López.

Al realizar un balance del trabajo
legislativo que promovió el Grupo
Parlamentario del PRI, destacó que desde
el 2021 se logró la modificación de
diversas leyes, entre ellas la del notariado
y los códigos fiscales estatal y municipal,
para establecer en el mes de marzo de
cada año la campaña de Escrituración de
Vivienda de Interés Social y Popular, el
cual se amplió este año se amplió a las
familias de la zona rural.

“Hemos defendido la causa de las
familias para que tengan la certeza
jurídica de su casa y así la puedan vender,
donar o heredar, por ello, seguiremos
trabajando duro para que más personas
tengan tranquilidad y paz en su
patrimonio”, precisó ante los medios de

comunicación.
La legisladora destacó que este año se

asesoraron más de 10 mil personas en
todo el estado a través de los foros de
asesoría donde se contó con el apoyo de
los municipios, el Estado y el Colegio de
Notarios.

Otro de las reformas que destacó fue la
minuta de modificación a la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos,
que impide ser candidatos o funcionarios
públicos quien tenga una sentencia por
violencia familiar, delitos sexuales o
incumplimiento en el pago de pensión

alimentaria, conocida como “3 de 3
contra la violencia”, donde Durango fue
uno de los primeros estados en avalarlas.

“Representa un avance para erradicar la
violencia de género y de los menores de
edad, fortalece los derechos de los
mexicanos y elevar el rango
constitucional es un logro a favor de los
derechos humanos de las mujeres y
niños”, resaltó durante su intervención.

Finalmente, comentó que durante este
Periodo de Receso se seguirá trabajando
para sacar adelante el “Protocolo Vivas”,
que se prevé aplicar en antros y bares.

Los más vulnerables son nuestra causa: Gaby Hernández

DURANGO, DGO.
“Cuando se hizo la declaratoria

Constitucional del Parlamento Abierto en
la actual Legislatura, lo hicimos
convencidos que para crear un Poder
Legislativo fuerte, responsable y
funcional, es necesaria la participación de
la ciudadanía en todo el proceso
legislativo”, afirmó el diputado Alejandro
Mojica Narváez, presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política del
Congreso del Estado.

Al plantear ante el constitucionalista
Miguel Carbonell, durante una
capacitación temática, la forma en que el
Congreso de Durango desarrolla los
principios del Parlamento Abierto, el
también coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, estimó que
después de esa declaratoria realizada
hace alrededor de un año, hoy en día  los
retos son grandes, “por un lado
establecer y promover herramientas
eficaces para la operación del mismo y
por otro que los procesos se operen de
manera coherente y democrática, con
transparencia y rendición de cuentas”.

Pero sobre todo, expresó Mojica
Narváez, es importante que se vuelva
cotidiano el resultado de un cambio de
visión en las y los representantes
populares que confluimos en el Congreso,

hasta que realmente escuchemos todos
los días a la ciudadanía. “No basta con
informar, debemos de forma proactiva y
permanente consultarles a ellos, a
nuestros representados, a la sociedad
duranguense”.

En este punto expuso lo que se ha
avanzado en esta dinámica, ya que todos
los diputados han realizado ejercicios
para ponerla en práctica y previo a la
presentación de cada iniciativa se realizan
acercamientos con los diferentes sectores,
con las organizaciones sociales, con los
colegios de profesionistas, con el sector
público, con las dependencias de los tres
niveles de gobierno, con los organismos
autónomos que se relacionan con el tema
a tratar y posterior a que se presenta la

iniciativa y sigue el proceso legislativo, el
trabajo de comisiones, se analizan los
temas a través de mesas de trabajo, de
talleres, de encuentros con la sociedad.

“Como ejemplo muy reciente tenemos
la Ley para el Desarrollo e Inclusión de las
Personas con Discapacidad, en donde
tanto en Durango como en la Laguna se
realizaron diversas reuniones con las
organizaciones involucradas”, recordó.
Estas acciones, concluyó Alejandro
Mojica, nos sirven para romper esta
barrera imaginaria que el ciudadano
percibe después de que pedimos su apoyo
en las campañas, ya que siempre nos
piden continuar presentes y cercanos, lo
cual con los principios del Parlamento
Abierto podemos concretar.

Se fortalece Poder Legislativo
con participación ciudadana
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Los habitantes de Pánuco de
Coronado son los que saben
cómo corren las aguas y cómo
está la situación con el tema de
la minera en ese sitio, expresó el
gobernador del estado, Esteban
Villegas al ser abordado en San
Juan del Río por habitantes de
esta comunidad. 

Los habitantes de esta
comunidad se resisten a la
operación de una mina debido a
que tienen elementos, según
dicen, de que está
contaminando el agua que
abastece a la población.

Ante ello, el mandatario estatal
aseguró que hasta el momento
no ha recibido documentación
por parte de la empresa que

compruebe los permisos que
ellos dicen tener, como es el caso
de los trámites ante Semarnat. 

Manifestó su respaldo a la
legalidad y aseguró que van a
seguir con las investigaciones en
este tema.

Adelantó que acudirá de nuevo
cuenta a la comunidad de
Pánuco de Coronado para
conocer más detalles al respecto,
pero dejó claro que los
pobladores no están solos.

"La idea no es perjudicar
absolutamente a nadie, pero no
tenemos nosotros hasta ahorita
ningún documento de ningún
permiso, nomás nos han dicho
que tienen los permisos de
Semarnat, de Conagua y de
Profepa, pero yo no vi; entonces
para nosotros no hay una
validez", recalcó el mandatario.

Continúan investigaciones
en la mina de Pánuco, hasta
ahorita la empresa no ha
mostrado documentos

*En Estado de México se
deja mucho que analizar
por la derrota del PRI
después de haber
gobernado 90 años

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobernador de Durango,

Esteban Villegas Villarreal, indicó
que este pasado domingo en las
elecciones de Estado de México y
Coahuila ganó la democracia, sin
embargo, particularmente en
Estado de México se deja mucho
que analizar por la derrota del PRI
después de haber gobernado 90
años.

En el caso de Coahuila, donde
ganó la alianza Va por México, se
mantendrán los lazos y el trabajo

en conjunto como ciudades
hermanas.

Lo que se vio este domingo en
las dos entidades, es parte de la
democracia, la gente salió a votar
otra vez tanto en el Estado de
México, como en Coahuila y es lo
que la gente decidió. La maestra
Delfina Gómez en el Estado de
México y Manolo Jiménez en
Coahuila son los ganadores, "creo
que vuelve a ganar la democracia,
yo creo que los detalles siempre
existen, pero fue una jornada
tranquila; yo tuve oportunidad de
estar en los dos lugares",
manifestó el gobernador.

Reconoció la civilidad de
Alejandra del Moral de haber
reconocido su derrota en una
forma adecuada a diferencia de
Coahuila, donde a pesar de que la
distancia entre el candidato de

Morena y el triunfador de la
alianza Va por México era de 4 a
1 a favor de esta alianza, todavía
decían que iban a impugnar.

En lo que respecta al Estado de
México y los resultados, indicó
que indudablemente pondrá en
análisis y reflexión de la coalición,
porque fueron 90 años en que
gobernó el PRI, "vamos a tener
que valorar este a nivel nacional
seguramente empieza la
reflexiones y espero que tomen
buenas decisiones a nivel
nacional", expresó.

Manifestó que en el caso de
Coahuila se tuvo comunicación
inmediatamente con el triunfador
de las elecciones y quedaron de
seguir hermanando los dos
estados, que son los dos estados
del norte que tienen un gran
crecimiento en los últimos años.

Elecciones de este domingo
dejan mucho que analizar,
ganó la democracia: EVV



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobierno municipal

trabaja a través del Consejo
Municipal de Protección Civil
para prevenir afectaciones
por lluvias, pero también
atiende el tema de sequía de
manera urgente, informó el
secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera.

Hizo un llamado a la
ciudadanía a cuidar el manejo
de su basura, en la limpieza
se recogen hasta muebles
llantas y un sinfín de
desechos que no debe ir en
lugares públicos, lotes baldíos
o en la misma calle, ya que
para ello existen lugares
específicos para la basura o
muebles en desuso.

Especificó que el alcalde
capitalino es quien preside
este consejo, pero está
integrado por diversos
organismos municipales
como es la Dirección de
Servicios Públicos, Salud
Pública, Protección Civil,

Aguas del Municipio y Medio
Ambiente, entre otras.

La finalidad de este consejo
es de bajar por las
circunstancias que se
atraviesan ahora mismo la
urgencia en algunas
poblaciones es el tema de
aguas, por lo que se está
abasteciendo los lugares que
han sido más golpeados por
la sequía.

Sin embargo, ya vienen los
tiempos de lluvia y eso lleva
a aplicar un plan preventivo
de lluvias con acciones que
van desde la limpieza de
arroyos, alcantarillas, entre
otras.

Así como un plan de
reacción inmediata para
situaciones complicadas que
puedan presentarse en el
municipio con la caída de
aguas.

Pero insistió que es
importante que la ciudadanía
haga conciencia y evite tirar
basura en lugares
inadecuados.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
De acuerdo al reporte de

Manpower Group, México reporta
su mejor año de creación de
empleo formal en una década
alcanzando una cifra histórica de
490 mil 13 puestos de trabajo de
enero a mayo de este 2023,
incluso Durango reporta buenas
cifras.

“Se prevé que para este año
exista un crecimiento sostenido
del empleo formal, estamos a 200

mil personas para poder alcanzar
los 22 millones de personas
trabajadoras formales. Si
realmente logramos colocar a
toda la gente que nos están
pidiendo, yo creo que fácilmente
alcanzaremos una cifra récord de
registro en el IMSS”, recalcó
Alberto Alesi, director general de
Manpower Group para México,
Caribe y Centroamérica.

De acuerdo con un análisis de
Manpower Group a las cifras de
empleo del IMSS, los empleos
permanentes mantuvieron un

ritmo de creación positiva para el
quinto mes del año, creándose 65
mil 435 puestos de trabajo
formales, acumulando así 346 mil
711 puestos a lo largo del 2023.

En tanto, en el quinto mes del
año se presenta la pérdida de 22
mil 817 trabajos temporales, no
obstante, los trabajos eventuales
presentan un acumulado
histórico con 143 mil 302
puestos, la cifra más alta para
este tipo de empleos en los
últimos diez años.

Con estos números, mayo de

2023 se ubica como el segundo
mejor mayo en una década,
después de los 47 mil empleos
que se reportaron en el mismo
mes de 2014.

“Con el boom del Nearshoring,
este es el momento de oro para
México de capitalizar todo el
tema de traernos las inversiones
para normalizar las cadenas de
suministro; la iniciativa privada,
que lo está haciendo de la forma
correcta, aún tiene muchos
espacios que no han podido
cubrir”, subrayó Alberto Alesi.

Para el cierre del año el
pronóstico de Manpower Group
que se tiene es entre los 700 y 750
mil puestos de trabajo con
seguridad social.

“El segundo trimestre de cada
año representa uno de los más
débiles para el crecimiento del
empleo, si se le compara con el
primer y tercer trimestre por los
periodos vacaciones o de
descanso en Semana Santa y la
conclusión del trabajo agrícola”,
recordó el director general de
Manpower Group para México.

México alcanza los 490 mil empleos formales

Consejo Municipal de
Protección Civil, enfocado en
tema de lluvias y sequía 



DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos y el director de la
Facultad de Medicina y Nutrición,
Antonio Sifuentes Álvarez,
encabezaron la entrega de cartas
de pasante a los integrantes de la
generación 109 de médicos
cirujanos y la 24 de nutriólogos.

Solís Ríos hizo notar a los
graduados que esta ceremonia
marca uno de sus primeros
grandes pasos de éxito, pues han
completado su licenciatura en la
UJED. “Como rector y
universitario, entregar sus cartas
de pasante es motivo de
satisfacción y orgullo”, expresó
tras destacar que los egresados
han cursado sus estudios en una
institución certificada a nivel

internacional, lo que garantiza su
formación profesional.

Además, resaltó que en la
emergencia sanitaria por la
COVID-19 se evidenció la
importancia y el impacto de los
profesionales de la salud. Su
papel es vital y, por lo tanto, la
formación profesional que
reciban es prioritaria, remarcó.
Subrayó que, pese a las
dificultades ocasionadas por la
pandemia, el personal médico
supo enfrentar los desafíos.

En cuanto a la licenciatura en
Nutrición, Solís Ríos destacó que
los egresados marcan una gran
diferencia en la comunidad a
través de cambios significativos
en la alimentación, lo cual
contribuye a la prevención de
futuros problemas de salud.

El director de la FAMEN, Antonio

Sifuentes Álvarez, felicitó a los
graduados de ambas licenciaturas
y les recordó que “deben estar
orgullosos de haber sido
formados en una institución con
acreditación internacional. Esto
les brinda oportunidades en otros
estados e incluso en otros países,
lo cual reafirma la calidad
educativa que han recibido en la
UJED”.

En representación del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, la secretaria de Salud
en el estado de Durango, Irasema
Kondo Padilla, señaló que los
egresados de la FAMEN-UJED
tienen una formación de calidad
y afirmó que el Sector Salud
trabaja para generar más campos
clínicos donde ellos puedan hacer
su internado y que tengan lo
necesario para ejercer su

profesión, pues es una gran
oportunidad para seguir
capacitándose.

Finalmente, en nombre de los
estudiantes graduados, Miguel
Elizalde Barboza habló sobre
todas las experiencias a lo largo

de su carrera y animó a sus
compañeros a seguir
preparándose y poner en práctica
todas las enseñanzas
proporcionadas por los docentes
que conocieron durante su paso
por las aulas.

Famen entrega a la sociedad una
generación más de profesionales de la salud
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Magdalena Gaucín Morales,

presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE)
anunció una reunión con SCIT,
Capufe y Guardia Nacional, con la
intención de exponer la urgente
necesidad de seguridad en la
supercarretera Durango-
Mazatlán. Pedirán garantías para
hacer negocios. Van en conjunto
con empresarios de Mazatlán.

Luego de la situación
complicada que se ha visto en la
supercarretera Durango Mazatlán
por el asunto de inseguridad y
asaltos que han repercutido en los
temas empresariales, el sector
productivo de Durango buscó una
reunión con el centro SCIT, Capufe
y la Guardia Nacional, misma que
se llevará a cabo probablemente
esta semana.

Indicó que ya se han tomado
algunas acciones, pero como
empresarios tienen la obligación
de ser insistentes en materia de
seguridad y de que se den las
garantías para que se pueda dar
el comercio y el traslado de
mercancías de la zona del Pacífico
hacia la entidad duranguense.

"No queremos que el tema que
salga de control, queremos una

entidad segura", remarcó al
señalar que ellos también son
promotores de las inversiones a
través de los negocios que se
hacen a nivel nacional e
internacional y una de las

cuestiones que se busca, siempre
es justamente el tema de la
seguridad.

La reunión será en Durango en
los próximos días, pero aún no se
tiene una hora y un día fijado,

expresó Gaucín al recordar que
esto es producto de una gestión
que ha hecho la Canacintra de la
mano con su igual de Mazatlán,
ya que los homólogos
empresarios de aquel municipio

mantienen la misma
preocupación por el asunto de la
seguridad. De tal suerte que, los
industriales están invitando a
todos los giros y empresarios que
quieran participar.

Empresarios sostendrán reunión con la
Guardia Nacional; el tema, "la super"



Comunidad
LGBT exige
disculpas del
director del ITD
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El representante de la

comunidad LGBT en Durango,
Tadeo Campagne exigió disculpas
al director del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD),
luego de que eliminó una
bandera multicolor que había
sido colocada por alumnos en
símbolo de apoyo y apertura de la
institución a la comunidad.

"Fue una agresión y exigimos
una disculpa pública", señaló el
activista.

Campana se refirió a lo sucedido
de la semana pasada cuando
alumnos del Instituto Tecnológico
de Durango encabezados por su
representante colocaron con
pintura en la banqueta los colores
de la bandera de la comunidad,
sin embargo, el director del
propio ITD en un acto que se
considera discriminatorio o de
homofobia ordenó retirar estos
colores.

Esta es una situación que agrede
a la comunidad LGBT y por la cual
se está pidiendo que haga
conciencia y que además pida una
disculpa pública.

Expuso que ya solicitó por
escrito una reunión con el
director para hacerle entender
cuestiones que según ha dicho
desconoce en torno a la
comunidad.

Rescató como positiva la actitud
de la sociedad de alumnos del
Instituto Tecnológico de Durango
y que han hecho actividades y
actitudes de apoyo genuino a la
comunidad. 

Indicó que lo sucedido en el ITD
ha derivado en que algunos
jóvenes activistas y que son parte
de la comunidad, vayan a hacer
una organización interna de la
comunidad LGBT.
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DURANGO, DGO.
“Tras la elección del pasado

domingo, en Coahuila, se
confirma que en el norte de
México, existe un bastión priista
muy fuerte, sólido, donde
Morena no tiene cabida, donde
la gente le dice No a esa forma
de gobierno que tanto daño le
ha hecho al país. Prueba de ello
es el triunfo contundente de
Manolo Jiménez quien
prácticamente no tuvo
competencia”, subrayó el
presidente del Comité Directivo
Estatal del PRI, en Durango,
Arturo Yáñez.

En la pasada jornada electoral,
donde participó más del 50 por
ciento del electorado, el
candidato de la alianza “Va por
México” en Coahuila, resultó
triunfador con una diferencia
notablemente amplia, lo que no
deja dudas de la decisión de los
habitantes del vecino estado.

Nos fortalece, dijo, como
partido y nos da energía que
Durango y Coahuila sean ese
bastión del priismo, y desde
donde a través de un gran
esfuerzo, rumbo a la elección
del próximo año 2024, seremos
la mejor opción. Queremos ser
competitivos, queremos la
confianza de la gente y desde
acá estaremos dando resultados
para enviar un mensaje a todo
el país de que sí se puede

gobernar sin distingos, pero
sobre todo: sin dividir a
México”, añadió.

“Nuestros hermanos de
Coahuila disfrutarán de los
gobiernos de la Alianza que son
de resultados. Un ejemplo de
ellos es el gobierno de Esteban
Villegas, aquí en Durango quien
en poco tiempo, ha dado
importantes avances en el
combate a la corrupción y sobre
todo que financieramente, ha
demostrado una disciplina
ejemplar. Además, ya comienza
a verse la mano de Esteban en
las obras y acciones”.

A nivel nacional, la alianza “Va
por México” obtuvo 3.5 millones
de votos en la elección de este
domingo, misma cifra que
obtuvo Morena, por lo que a la
Alianza le llena de ímpetu y de
compromiso para poder seguir
trabajando en consolidar un
proyecto fuerte que se gane la
confianza de los mexicanos.

Yáñez Cuéllar recordó que en
los estados donde gobierna
Morena, se tiene mucha
desolación, “mucha decepción y
arrepentida de haber votado por
ellos, porque hoy tienen mucha
inseguridad, hay una fuerte
descomposición social. En
cambio los estados que
gobierna el PRI, ahora de
manera conjunta, habrán de
avanzar en la ruta del
desarrollo”

Se consolida un bastión priista en
el norte del país: Arturo Yáñez

DURANGO, DGO.

Estamos en proceso de
realización de las obras
ganadoras en el Distrito 05 con el
Presupuesto Participativo, como
el espacio para atención a salud
mental en el CBTIS #130 y la
modificación urbanística de los
alrededores del ITD. 

Así lo dio a conocer Toño Ochoa
al destacar que este ejercicio
detonará el desarrollo con
proyectos como la rehabilitación
y remodelación del Panteón de
Oriente, uno de los ganadores que
fue propuesto por vecinos de la
colonia Hipódromo. 

En el fraccionamiento Nuevo
Durango II se realizará un Parque
Inundable, ya que incluir al agua

en el diseño urbano es elemental
para cumplir con la política de
sustentabilidad, explicó. 

Finalmente, refirió que otro de
los proyectos más votados en
dicho distrito fue la creación de
un Banco de Alimentos en la
Arquidiócesis de Durango, en la
zona Centro de la ciudad, que
ayudará a personas en
condiciones más vulnerables.

Tendrá Distrito 05 más desarrollo
educativo y social: Toño Ochoa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Hasta el 80 por ciento del sector
restaurantero nacional tiene el
problema por ventas bajas, no se
ha podido salir del bache
postpandemia, manifestó el
vicepresidente nacional de
delegaciones de la Cámara
Nacional de la Industria
Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac), Miguel
Camacho Herrera.

El representante nacional de
delegaciones de este sector
informó que, de acuerdo a las
mediciones y a lo que reportan
los socios de diversas entidades
del país y de lo que se observa en

el propio estado de Durango,
hasta el 80 por ciento de los
restauranteros traen malas
ventas, lo que es un reflejo de la
débil economía que persiste
después de la pandemia.

En el caso particular de
Durango, indicó que la economía
no se observa con mucha fluidez
en este 2023 y eso ha repercutido
de manera directa en el flujo de
comensales y en el ticket de
compra, pues mucha gente está
moderando sus gastos y eso
mantiene las ventas bajas.

Manifestó que ahora con el
verano se espera que se cumplan
las expectativas de venta y que
exista una reactivación a partir de
las festividades de la temporada
de feria en el caso de Durango y

de las vacaciones, "este es uno de
los mejores tiempos para la
industria restaurantera", subrayó.

Reconoció que
indiscutiblemente existen
complicaciones en el sector, ya se
vio el rescate de un restaurante
muy tradicional en manos del
municipio de Durango y
desafortunadamente como ese
existen muchos otros
restaurantes, porque en términos
generales no se ha logrado
alcanzar el punto de equilibrio.

Para concluir, el empresario
apuntó que una de las cuestiones
en las que se están enfocando, es
buscar la promoción turística
para que exista movilidad y
actividad en todo el país
particularmente en Durango.

Con bajas ventas el 80 %
de los restaurantes del país
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DURANGO, DGO.

Por segunda vez en lo que va del
año, los estados de Durango y
Aguascalientes se unen para la
procuración de órganos, ya que,
gracias a la solidaridad y amor de
una familia, fue posible que un
donador diera vida a cuatro
personas más con dos corneas y
dos riñones.

Al cumplirse con la encomienda
del gobernador Esteban Villegas
para estrechan relaciones en
beneficio de las y los pacientes
inscritos en el programa Nacional
de Donación y de Trasplantes, se
llevó a cabo una procuración más
entre ambas entidades, siendo
este domingo cuando se realizó la
primera cirugía a un paciente
hidrocálido, mientras que en
próximos días se trasplantarán

los demás órganos a
duranguenses que se encuentran
en lista de espera. 

A nombre de la gobernadora de
Aguascalientes, María Teresa
Jiménez Esquivel, el director del
Centenario Hospital de aquella
entidad, Francisco Javier Esparza
Pantoja, agradeció por la logística
y consideró admirable el grado de
organización para trabajar en
coordinación con el personal
médico de Durango.

La doctora Marcela Ibarra
Aguirre, coordinadora
Hospitalaria de Donación y
Trasplante del Hospital General
450, informó que a la fecha, se
han realizado cinco
procuraciones: 10 córneas y
cuatro riñones, además de que
este lunes se realizaron seis
trasplantes de órganos y se
contemplan para esta semana,

cuatro cirugías más.
Para finalizar, el titular  de

Emergencias en Salud del estado
de Aguascalientes, Miguel

Martínez Martínez, señaló que el
trabajo en conjunto continuará
poniendo a disposición diversos
servicios, pues se ha consolidado

una deuda moral y de amistad,
resultado del trabajo en equipo y
colaboración con la entidad
duranguense.

Durango y
Aguascalientes se
unen nuevamente
para la procuración
de órganos
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DURANGO, DGO.
Para concientizar en el cuidado

del medio ambiente y su
impacto en la preservación de la
vida, con un ciclo de
conferencias inició la Semana
Ambiental organizada por Toño
Ochoa, a través de la Dirección
Municipal de Medio Ambiente,
para construir un Durango más
verde y sustentable.

Sociedad y gobierno vamos
por un mejor municipio para
todos y todas, destacó el
secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera, en el
arranque de las actividades este
5 de junio, Día Mundial del

Medio Ambiente. 
En el Teatro Victoria, el

investigador Juan Manuel
Vigueras y la consultora Brenda
Morales Márquez abrieron la
semana con las conferencias “La
problemática global causada
por los plásticos en la salud
ambiental y humana” y
“Sustentabilidad en los
deportes”.

Es el inicio de un ciclo de
actividades con reforestación,
limpieza masiva, talleres,
concursos y feria ambiental, a
las que está invitada la
ciudadanía, destacó por su parte
Albino Ponce, director de Medio
Ambiente.

Con Toño Ochoa se fortalece la vida
y el medio ambiente de Durango

DURANGO, DGO.
El Colegio de Estudios

Científicos y Tecnológicos del
Estado de (CECyTE) Durango que
encabeza, Diego Armando Flores
Arreola, realizó la Firma de
Convenio con el Ejido Forestal San
Pablo, que dirige, Lucio Salas
Sanabria, Presidente del
Comisariado, en el municipio de
pueblo nuevo, el objetivo es
desarrollar actividades conjuntas
de vinculación, visitas guiadas,
servicio social, prácticas
profesionales y bolsa de trabajo,
que beneficie directamente a los
estudiantes de los planteles del
colegio de la región.

El evento se realizó en el
Auditorio San Pablo, ante las
diferentes autoridades del ejido
como del CECyTED, quienes
dieron fé del acuerdo, Flores
Arreola, destacó en su mensaje la
prioridad del Gobernador del
Estado Esteban Villegas Villareal,
al buscar que Durango, sea uno
de los principales promotores de
la educación integral y con valor

en todos los municipios y lograr
que más jóvenes continúen sus
estudios de nivel medio superior.

Por su parte el director del Ejido,
en su mensaje, agradeció el
interés del colegio por realizar
este vínculo, donde el trabajo en
equipo se vea reflejado en el

alumno para que este pueda
realizar las diferentes actividades
poniendo en práctica lo
aprendido en clases y que esto le
permita resolver problemas en su
desarrollo futuro, como
profesionista, ciudadano y en su
entorno familiar así como social.

El Ejido Forestal y el CECyTE Durango
firman convenio de colaboración

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Alrededor de tres mil 500

alumnos presentaron el examen
Ceneval para ingresar a alguna
carrera de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED),
desafortunadamente solo se
podrá admitir al 40 por ciento en
términos promedio, informó el
rector Rubén Solís Ríos, pero
destacó que el caso más
dramático es la Facultad de
Medicina donde solo hay espacio
para 70 alumnos.

El regente de la Máxima Casa de
Estudios indicó que este sábado
tres mil 500 alumnos presentaron
el Ceneval en la capital del estado,
independientemente de otros que
presentaron exámenes en la
comarca lagunera para algunas
carreras en la FAS y FICA.

Partiendo de ese universo,
desafortunadamente por las

situaciones de infraestructura de
la UJED solo se va a tener espacio
cuando mucho para mil 500
estudiantes, el resto tendrán la
posibilidad de entrar a un
semestre cero o bien en algunas
carreras podrán aprovechar la
oportunidad que tiene la
Universidad Juárez de educación
virtual, cómo contaduría,
administración, psicología y
sistemas, entre otras.

El universo de jóvenes que
logran entrar es apenas del 40 o
43 por ciento, quienes no lo
logran algunos se inclinan por
aprovechar las instituciones de
educación particular que existen
en la entidad, pero es en aquellos
casos en que su economía se los
permite. En algunos otros casos
los jóvenes a veces esperan una
nueva oportunidad para entrar.

MEDICINA, CON MAYOR
DEMANDA Y MENOS ESPACIO 

La carrera con mayor demanda

es la Facultad de Medicina y
Nutrición, donde cuando menos
son 800 aspirantes, esto es el 23
por ciento del total que buscan

concretamente esta carrera.
Aunque también las que tienen
que ver con la salud tienen una
alta demanda, como enfermería.

"Este es el caso más dramático,
porque de los 800 alumnos que
aspiran a entrar solo se tiene
espacio para 70", recalcó el rector.

3 mil 500 jóvenes buscan ingresar
a la UJED, mil 500 lo lograrían



GÓMEZ PALACIO, DGO.
En Gómez Palacio, los cuatro

comedores comunitarios, que
hasta el momento ha rehabilitado
y reabierto la administración que
encabeza la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, continúan brindando
apoyo a la población más
vulnerable.

El titular de Bienestar Social del
Ayuntamiento, Eduardo Faudoa
Chávez, recordó que, la
presidenta municipal se
comprometió a trabajar por los
que menos tienen, por ello brinda
especial interés para que estos
comedores, sean un espacio de
ayuda para quienes así lo
requieran.

El funcionario señaló que el
Comedor Comunitario
Centenario, inaugurado por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale el
pasado 16 de mayo, durante sus
dos primeras semanas brindó
más de 2 mil porciones de
alimento, entre desayunos y
comidas.

“Tenemos la instrucción de que
nadie que lo necesite se quede sin
un alimento, mucho menos por
no contar con la cuota establecida
de 20 pesos”, dijo Faudoa Chávez,
quien puntualizó que
normalmente se cobra una cuota
mínima por el alimento, sin
embargo, a un número

considerable de personas que no
cuentan con ese recurso, se les ha
brindado su comida, ya que ese es
justo el sentido de los comedores
comunitarios, ayudar a quienes
más lo necesiten.

El funcionario recordó que,
además del Comedor Centenario,
esta administración ha puesto en
funcionamiento otros tres
espacios con este mismo fin, uno
en el ejido San Felipe, otro en la
colonia Nuevo Gómez y uno más
en la 14 de Noviembre, los cuales
son atendidos por las encargadas

de dichos espacio quienes junto a
un grupo de voluntarios, son los
responsables de brindar la
atención debida a la gente que
acude a tomar su alimento.

Finalmente, el director de
Bienestar Social recordó que el
Comedor Móvil, continúa su
labor, de llevar alimento los
jueves por la noche a personas
que tienen familiares internados
en algún hospital y los días
martes ofrecer comidas a
personas en situación de calle,
concluyó Faudoa Chávez.
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Comedores comunitarios,
un gran apoyo para los
más vulnerables



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Preocupada por contribuir al

bienestar de los niños y niñas que
acuden al Internado “Francisco
Zarco”, la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale giró
instrucciones al Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), para que, a través de la
coordinación de Fortalecimiento
Familiar, Humano y de Valores,
retomen el programa Escuela
para Padres.

La directora del DIF, Brenda del
Socorro Calderón Carrete,
reconoció los beneficios que dicha
escuela aporta a los padres de
familia, ya que permite que
tengan un acompañamiento
profesional que les brinde
alternativas de cómo poder
educar a sus hijos.

Indicó que, la problemática que
se vive actualmente con los niños
y jóvenes en temas,
particularmente de drogas y
acoso escolar, obliga a brindar a
los padres de familia un espacio
con personal capacitado donde
puedan recibir orientación
respecto a estos y otros temas y
sus posibles soluciones.

Calderón Carrete dijo que, una

vez que los padres se
responsabilizan de sus propias
emociones, lograrán hacer de su
hogar, un lugar más seguro, en
donde las familias tienen un
verdadero acercamiento que les
permite resolver todas aquellas

complicaciones propias de su
desarrollo emocional; a este
programa se ha sumado también
el Club de Niños, Niñas y
Adolescentes, todos los martes a
partir de las 9:30 horas,
mencionó.

Finalmente, la funcionaria
detalló que, en el caso del
Internado Francisco Zarco, la
Escuela para Padres se reactivó el
pasado mes de mayo y se
trabajará durante todos los lunes
de cada semana hasta el último

día de junio, en un horario de 8:00
a 9:00 horas, en las instalaciones
del DIF en bulevar Ejército
Mexicano 528, Parque Industrial
Carlos Herrera, quienes deseen
acudir pueden solicitar más
informes al teléfono 8717149286.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Seguridad
Pública de Gómez Palacio, a través
del Departamento de Prevención
del Delito, conformaron en
conjunto con los vecinos de la
colonia Valle de Chapala, un
Comité de Seguridad Ciudadana,
en el cual, ambas partes se
comprometieron a estar en
permanente comunicación con el
objetivo de hacer de este sector,
un lugar más seguro para sus
habitantes.

Iván Torres Chávez, titular de la
dependencia, manifestó la

importancia de construir un canal
efectivo de comunicación entre
ciudadanos y autoridades, que
haga posible una rápida
respuesta y así disminuir la
incidencia de delitos.

El director de la corporación,
comentó que, con la integración
de más colonias a los comités, se
fortalece la seguridad,
destacando el interés de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, por
brindar a los gomezpalatinos
espacios seguros donde vivir.

"En la reunión de conformación
del comité, dimos a conocer los
mecanismos de colaboración que
permitirán una mejor respuesta

de parte de la corporación
policial, empleando como
herramienta chats de WhatsApp,
por medio de los cuales los
vecinos incorporados al Comité
de Seguridad Ciudadana en el
sector, podrán hacer reportes
puntuales sobre potenciales
situaciones de riesgo" dijo Torres
Chávez.

La reunión concluyó con un
compromiso de parte de las
autoridades para dar respuesta,
atención y seguimiento a las
peticiones de la ciudadanía, con
el objetivo de lograr la reducción
de casos de violencia, agresiones
a mujeres y a menores de edad.

Conforman Comité de Seguridad
Ciudadana en Valle de Chapala 

DIF Gómez Palacio invita
a la Escuela Para Padres 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el objetivo de reforzar los
conocimientos básicos en materia
vial que deben de tener los
conductores de las
organizaciones del sector público
y privado, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través de la
Dirección de Tránsito y Vialidad,
imparte cursos, dirigidos a los
choferes de unidades
automotrices de la localidad.

Eduardo Rangel Arámbula,
director de Vialidad, señaló que,
en días pasados recibieron la
capacitación trabajadores de la
empresa Gas Imperial, así como
personal de la Subdirección de

Transporte del Estado de
Durango Región Laguna, con el
objetivo de capacitarlos sobre las
conductas viales idóneas al
momento de conducir.

Rangel Arámbula señaló que, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, ha
solicitado a la Dirección de
Tránsito, hacer todo lo que esté a
su alcance para disminuir
permanentemente el número de
accidentes que ocurren en el
municipio, por ello este tipo de
acciones contribuyen a lograr
este objetivo.

Mediante exposiciones,
elementos especializados en
vialidad, dan a conocer temas
referentes a la Ley de Tránsito,
educación vial, manejo a la

defensiva, factores de riesgo,
señalética y reflexiones que
permiten reforzar los hábitos de
manejo que se requieren para
lograr una disminución en el
número de percances que

ocurren.
Las empresas interesadas en

agendar para su personal un
espacio para participar en estos
cursos, pueden acudir a la
Dirección de Tránsito y Vialidad

ubicadas en bulevar José Rebollo
Acosta 560, colonia Armando del
Castillo en un horario de lunes a
viernes en un horario de 8:00 a
16:00 horas y sábados de 9:00 a
13:00 horas.

Capacitan a choferes de empresas
sobre temas de vialidad 

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de

Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa), a través del
Departamento de Cultura del
Agua, tiene programados una
gran variedad de talleres y
dinámicas de concientización
sobre el uso y cuidado del vital
líquido en el stand que montará

en la ExpoFeria Gómez Palacio.
Francisco Escalera Tostado,

titular del Sideapa, comentó que
estas actividades se estarán
realizando durante el periodo de
la ExpoFeria Gómez, misma que
dará inicio este próximo 9 de
junio. “Por instrucciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, las
direcciones de la presidencia

municipal, estaremos
participando con actividades
propias de nuestros
departamentos al interior de la
feria y nosotros, con el apoyo de
personal de Cultura del Agua,
estaremos realizando actividades
recreativas dirigidas a niñas y
niños, con la finalidad de
brindarles la información

adecuada de cómo cuidar el
agua”, apuntó el funcionario.

En ese sentido, dijo que los
temas importantes a tocar en
estos talleres y actividades, es el
cuidado del agua, como
reutilizarla y que podemos hacer
para evitar su desperdicio,
descargas hacia el drenaje, y cuál
es el proceso de extraer el vital

líquido y hacerlo llegar hasta los
domicilios de los gomezpalatinos. 

Finalmente, se le hace una
extensa invitación a la ciudadanía
a formar parte de la apertura de
la ExpoFeria Gómez Palacio, ya
que contará con grandes
atracciones para todas las edades,
lo que la convierte en un evento
cien por ciento familiar.

Sideapa, presente en la Feria
Nacional Gómez Palacio 2023



Forbes 
Tras las elecciones para las

gubernaturas del Estado de
México y Coahuila, el mapa
político de México quedó
reconfigurado.

De acuerdo con los resultados
preliminares, Morena ganó el
Estado de México con Delfina
Gómez como su candidata,
mientras que el priista Manolo
Jiménez retendrá Coahuila para
su partido.

Ambas entidades están de
momento gobernadas por
priistas y con el resultado de hoy,
el tricolor perdió el estado más
poblado del país.

Morena incrementa así su poder
territorial, el cual no ha dejado de
crecer desde 2018, cuando
además de ganar la Presidencia,
ganó sus primeras 5 entidades.

Al igual que los ganadores de
este domingo, diversos
gobernadores en funciones
llegaron a sus cargos postulados

por alianzas partidistas, pero
para efectos de este mapa se
considera al partido en el cual
militan o con el que están más
identificados.

En este último caso se considera
a Cuauhtémoc Blanco,
mandatario de Morelos, quien
ganó su cargo postulado por el
Partido Encuentro Social (PES), en
coalición con Morena y PT, pero
después se deslindó de ese
instituto político y consolidó su
acercamiento a la llamada Cuarta

Transformación (4T).
De esta forma, Morena tendrá

ya 22 gobiernos locales; un
estado más está bajo un partido
aliado: San Luis Potosí, con su
gobierno del Partido Verde
Ecologista de México (PVEM)
encabezado por Ricardo Gallardo.

Del resto de los estados, 5 son
gobernados por el PAN y el PRI se
quedará sólo con 2, mismo
número que tiene Movimiento
Ciudadano (MC).

Estos son los mandatarios de
cada partido por su respectiva
entidad:

Morena:
• Baja California: Marina

del Pilar Ávila
• Baja California Sur:

Víctor Manuel Castro
• Campeche – Layda

Sansores
• Ciudad de México –

Claudia Sheinbaum
• Colima – Indira Vizcaíno
• Chiapas – Rutilio

Escandón
• Guerrero – Evelyn

Salgado
• Hidalgo – Julio

Menchaca
• Estado de México –

Delfina Gómez (Alfredo del Mazo
actualmente)

• Michoacán – Alfredo
Ramírez Bedolla

• Morelos – Cuauhtémoc
Blanco 

• Nayarit – Miguel Ángel
Navarro

• Oaxaca – Salomón Jara
• Puebla – Sergio Salomón

Céspedes

• Quintana Roo – María
Elena Lezama

• Sinaloa – Rubén Rocha 
• Sonora – Alfonso Durazo
• Tabasco – Carlos Merino
• Tamaulipas – Américo

Villarreal 
• Tlaxcala – Lorena Cuéllar
• Veracruz – Cuitláhuac

García 
• Zacatecas – David

Monreal
PAN:

• Aguascalientes – Teresa
Jiménez

• Chihuahua- María
Eugenia Campos

• Guanajuato – Diego
Sinhue Rodríguez

• Querétaro – Mauricio
Kuri

• Yucatán – Mauricio Vila
PRI:

• Coahuila – Manolo
Jiménez (Miguel Riquelme
actualmente)

• Durango – Esteban
Villegas

MC:
• Jalisco – Enrique Alfaro
• Nuevo León – Samuel

García 
PVEM:

• San Luis Potosí – Ricardo
Gallardo

Con este mapa político, México
llegará así a las elecciones de
2024, en las que además del
próximo titular de la Presidencia,
se votará por 9 gobernadores y 31
Congresos locales, así como por la
renovación del Senado de la
República y la Cámara de
Diputados federal.
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Agencias 
Marko Cortés Mendoza,

dirigente del Partido Acción
Nacional (PAN), dejó en claro que
en la elección del domingo 4 de
junio en el Estado de México, en
donde Morena obtuvo el triunfo
con Delfina Gómez, hubo
personajes “que no hicieron la
chamba que debían de hacer” en
favor de la alianza Va por México.

Según López – Dóriga Digital,
Cortés Mendoza aseveró que
cuando todos los actores de la
alianza Va por México trabajan y
hacen cada quien su trabajo, se
refleja en un resultado electoral
como ocurrió en el estado de
Coahuila, donde se registró un
triunfo contundente.

“Te diría que de este proceso,
guardadas las proporciones, de
dos estados en disputa electoral

ganamos uno y se perdió otro. Ds
estados que por cierto el PAN
nunca ha gobernado, pero íbamos
en coalición. En uno de ellos
logramos un triunfo muy
contundente, más de 2 a 1, y
ganar todos los distritos locales.
Esto demuestra que cuando todo
mundo hace lo que tiene que
hacer, y jalamos parejo, se logra
un resultado positivo”, expuso.

“Te pongo el ejemplo: en un día
domingo era muy importante que
el gobernador del Estado saliera
y le levantara la mano y apoyara
a la candidata públicamente. Son
cosas que normalmente ocurren,
no es desviar recursos públicos,
no es violentar la Constitución,
no es en horarios, pero es verse
contundencia para que no se siga
diciendo que se entregó el
estado”, puntualizó Marko
Cortés.

La candidata del gobernante
Morena, Delfina Gómez, se hizo
con el Estado de México, el más
poblado del país y que había sido
gobernado por el Partido
Revolucionario Institucional (PRI)
durante más de 90 años de forma
ininterrumpida, mientras que la

alianza opositora, con Manolo
Jiménez al frente, revalidó el
norteño estado de Coahuila.

Alejandra del Moral, fue la
candidata por la coalición “Va por
el Estado de México”, integrada
por los partidos Revolucionario
Institucional (PRI), Acción

Nacional (PAN) y de la Revolución
Democrática (PRD) y Nueva
Alianza (NA), quien intentó una
difícil remontada ante Delfina
Gómez, cercana al presidente
Andrés Manuel López Obrador y
quien siempre fue adelante en las
encuestas.

Cortés asegura que en el
Edomex no jalaron todos iguales

Un estado más para Morena; así queda
el mapa político de México este 2023



Forbes 
En agosto de 2019, Alejandro

Moreno, mejor conocido como
Alito, asumió la dirigencia del PRI.
En ese tiempo, el partido había
perdido la presidencia del país
ante Andrés Manuel López
Obrador, pero aún gobernaba 12
estados y era el organismo
político con mayor poder a nivel
estatal. Sin embargo, esa imagen
terminó.

Tras las elecciones de este
domingo 4 de junio, el PRI sólo
gobernará dos estados: Durango
y Coahuila, ambos ganados con
una coalición con el PAN y el PRD,
pero con candidato del tricolor.

Sólo en cuatro años, Alejandro

Moreno ha perdido 11
gubernaturas, conservó una y
ganó una.

La actual debacle del PRI
comenzó cuando perdió la
Presidencia del país en 2018. Este
partido llevaba como candidato a
José Antonio Meade, quien logró
apenas el 16.4% de la votación,
con lo que quedó en tercer lugar.

En 2021 se vivieron las
elecciones más grandes en
México. En ese año estuvo en
juego 17 gubernaturas y las 500
diputaciones federales. Ese año, el
PRI perdió 8 estados, la mayoría
ante el avance de Morena:
Campeche, Colima, Guerrero, San
Luis Potosí, Sinaloa, Sonora,
Zacatecas y Tlaxcala.

En varias de esas entidades no
se había tenido alternancia
política, pues sólo habían sido
encabezadas por el PRI desde
1929, cuando surgió como Partido
Nacional Revolucionario (PNR).

Un año después, en unos nuevos
comicios, Morena le volvió a
arrebatar al PRI dos estados:
Oaxaca e Hidalgo. Este último
estado únicamente había sido
encabezado por el tricolor en su
historia contemporánea. Con
estas elecciones, el tricolor había
perdido ya 10 estados bajo su
dirigencia, si bien, ganó en
Durango con un candidato de su
partido, abanderado también por
el PAN y PRD.

Ahora este domingo 4 de junio,

el partido que gobernó el país por
más de 70 años consecutivos,
además de tener en su poder
todas las entidades federativas,
sólo se quedará con Durango y
Coahuila, pues perdió ante
Morena el Estado de México, la
entidad con mayor número de
habitantes y de presupuesto

público.
Pese a estos resultados y pese al

rechazo de algunos cuadros
principales del partido, los
militantes del PRI decidieron hace
unas semanas extender la
dirigencia de Alejandro Moreno
hasta después de las elecciones
presidenciales de 2024.
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“Alito” ha perdido 11 gubernaturas;
ahora sólo tendrá 2

Forbes 
Alfredo del Mazo Maza se ha

convertido en el último priista en
gobernar el Estado de México tras
94 años de hegemonía del PRI,
donde un linaje familiar lideró
por décadas la entidad, una de las
más pobladas y ricas del país,
pero también una de las que más
corrupción ha engendrado entre
las gestiones de sus “hijos
políticos”, algunos de los cuales
llegaron a la Presidencia de la
República.

La maestra Delfina, como la
conocen la mayoría de sus
vecinos texcocanos, y quien es
hija de un padre albañil y una
madre costurera, se convertirá en
la primera gobernadora del
Estado de México bajo la bandera
de Morena.

El arribo de la morenista a
Toluca pone fin a la influencia del
Grupo Atlacomulco, quen ha dado
al priismo y al estado algunos de
los nombres más influyentes de la
política mexicana a lo largo del
siglo 20 y 21: Isidro Fabela,
Alfredo del Mazo Vélez, Gustavo
Baz Prada, Adolfo López Mateos,
Carlos Hank González, Alfredo del
Mazo González y Enrique Peña
Nieto, entre otros, que ahora
formaran parte de una galería de
priistas que mantuvieron fuerte
al Partido Revolucionario

Institucional (PRI) durante más de
nueve décadas y que hoy pierden
una entidad clave rumbo a los
comicios presidenciales de 2024.

“Alfredo del Mazo rindió la plaza
a Andrés Manuel López Obrador.
Todo su gobierno se mantuvo
más al servicio del presidente que
a la estructura de su partido y a
su candidata. Del Mazo se mostró
tibió y hoy entregó el Estado de
México a Delfina. Es irónico
porque AMLO y Delfina siempre
lo señalaron de haberse robado la
elección pasada”, concluye un
simpatizante priista en Coacalco,
quien decidió ejercer un “voto de
castigo” al PRI y votó por Morena.

Sin mayores sorpresas, la
morenista, impulsada también
por el PT y PVEM, cumplió con
todos los pronósticos y esta
noche arrebató a Alejandra del
Moral, de la alianza Va por
México (PAN-PRI-PRD), el bastión
más importante para los priistas
y termina por agudizar la
presencia de este partido en el
mapa electoral lo que pone aún
más dudas que certezas sobre su
camino hacia la elección
presidencial.

De acuerdo con datos del
Instituto Electoral del Estado de
México (IEEM), en la primera
contienda en la que participó
Delfina Gómez como candidata,

en 2017, logró 871 mil 658 votos,
es decir, un 31.86% de la elección.

En la elección presidencial del
siguiente año, Andrés Manuel
López Obrador logró sumar en el
Estado de México cerca de 4.3
millones de sufragios.

“Aunque hoy el PRI pierde de
manera oficial en las urnas uno
de sus bastiones más
importantes, esto sólo es un
reflejo de algo que venía
esparciéndose como cáncer en la
estructura priista en la entidad.
López Obrador, desde que lanzó
su movimiento, ha ido tomando

el control de la entidad, ganando
votos, y hoy ha logrado, de la
mano de Delfina Gómez, asegurar
el estado clave para la
continuidad de su movimiento”,
señala Saúl Farías, analista
político a Forbes México.

De cara a los comicios federales
del próximo año, el hecho de que
Morena y sus aliados políticos, el
PT y PVEM, hayan ganado la
elección de hoy es de suma
relevancia, pues revela la
intención de voto de la
ciudadanía rumbo a 2024.

“Si no ocurre algo

extraordinario, con este resultado
en el Estado de México, que tiene
el padrón más grande la
República y su lista nominal,
Morena y compañía tienen altas
posibilidades de retener la
Presidencia”, comenta Guadalupe
Méndez, analista política.

“También hay que tomar en
cuenta que por el número de
votantes y población, que Morena
pueda hacerse del control de
recursos del Estado de México
será crucial en su participación en
los comicios del año que viene”,
añadió.

Se desmoronan 94 años de hegemonía
priista en el Estado de México



Forbes 
El secretario general de la OTAN,

Jens Stoltenberg, afirmó este
lunes que la Alianza Atlántica
“sigue de cerca” el aumento de la
presencia de fuerzas
“autoritarias” como Rusia y China
en todo el mundo, incluido en
América Latina.

“Lo que vemos es que China y
Rusia se acercan cada vez más,
vemos que tratan de aumentar su
presencia y crear alianzas con
diferentes países de todo el
mundo. Y por supuesto, esto es
algo que seguimos de cerca”,
afirmó Stoltenberg durante una
intervención en la Cumbre de la
Juventud de la OTAN.

En ese foro que conectó
virtualmente a una audiencia de
jóvenes en Bruselas y
Washington, Stoltenberg fue
preguntado por la implicación
geopolítica de la relación de
China y Rusia con países
latinoamericanos.

“Creo que la respuesta principal
es que cuando vemos que los
poderes autoritarios aúnan
fuerzas más estrechamente, es
más importante que nos
aseguremos de que todos los
países que creen en la democracia
y la libertad se mantienen unidos
en la OTAN, América del Norte y
Europa”, comentó.

El político noruego destacó,
además, la importancia de que la
Alianza “se extienda a otros
países allá” del área euroatlántica
o del Atlántico Norte.

Por ejemplo, recordó que a la
cumbre de la Alianza en Vilna de
julio próximo ha invitado a los
jefes de Estado y de Gobierno de
Japón, Corea del Sur, Nueva
Zelanda y Australia, que son
“nuestros socios más cercanos en
la región del Indo-Pacífico”.

Destacó que “en un mundo más
peligroso” la seguridad “ya no es
regional, sino verdaderamente
global”.

“Es aún más importante que
trabajemos estrechamente con
nuestros socios de todo el mundo
y esa es la razón por la que les
estamos tendiendo la mano a
ellos, para equilibrar el hecho de
que Rusia y China se están
acercando y trabajando más
estrechamente con otros países
en diferentes partes del mundo”,
explicó el secretario general
aliado.

Stoltenberg dijo que China “no
solo está amenazando a Taiwán”
sino que también es “responsable
de la coerción, acciones contra
sus vecinos”, tratando de
controlar el Mar del Sur de China.

“Y también vemos cómo China
y Rusia se acercan cada vez más”,
haciendo ejercicios navales juntos
y desplegando cada vez “más
patrullas chinas y rusas” tanto
por mar como por aire, apuntó.

“Por supuesto, esto es algo que
importa para nuestra seguridad y
también es una razón por la que

la OTAN y el nuevo concepto
estratégico que acordamos en la
cumbre de Madrid abordan
realmente este tema”, indicó.

Stoltenberg recordó que “la
fuerza militar, económica y
política de China, su creciente
poder, supone un desafío para
nuestra seguridad y nuestros
valores”.

En ese sentido, afirmó que los
aliados son “extremadamente
dependientes” de las materias

primas y los productos
procedentes de China, y pidió
“asegurarnos de no cometer el
mismo error que cometimos al
depender demasiado del gas
ruso”.

“Por supuesto, hay que
comerciar con China, pero no
debemos depender demasiado de
ella hasta un punto que nos haga
vulnerables”, especialmente en
relación con la transición
energética, opinó.
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OTAN sigue de cerca el aumento de
presencia rusa y china en América Latina

Forbes 
El exvicepresidente de Estados

Undidos Mike Pence (2017-2021)
presentó este lunes la
documentación ante la Comisión
Federal de Elecciones de Estados
Unidos para concurrir a las
primarias del Partido Republicano
de cara a los comicios
presidenciales de 2024.

Pence tiene previsto lanzar
oficialmente su candidatura con
un discurso este miércoles en
Iowa, coincidiendo con su 64
cumpleaños, y más tarde ese
mismo día tiene previsto
participar en un encuentro con
ciudadanos organizado por la
cadena CNN en Des Moines, la
capital de ese estado. 

De esta forma, Pence se suma a
un nutrido grupo de aspirantes a
la nominación republicana para la
Presidencia estadounidense,
como el expresidente Donald
Trump (20217-2021); el
gobernador de Florida, Ron
DeSantis; la exembajadora de EU
ante la ONU Nikki Haley; el
exgobernador de Arkansas Asa
Hutchinson y el senador por
Carolina del Sur, Tim Scott.

Junto a ellos han presentado su
candidatura los empresarios
Vivek Ramaswamy, Ryan Binkley
y Perry Johnson, además del
locutor Larry Elder.

Según la media ponderada de
sondeos efectuada por la web
FiveThirtyEight, Trump encabeza
actualmente las encuestas como
favorito para hacerse con la
nominación republicana a la
Presidencia, seguido de DeSantis,
Pence, Haley y Ramaswamy. 

Pence cuenta como aval con los
cuatro años que sirvió como
vicepresidente durante el
mandato de Trump.
Anteriormente fue congresista
entre 2001 y 2013 y gobernador
de Indiana (2013-2017).

Tiene el apoyo del súper PAC
“Committed to America”, que
lanzó a mediados de mayo y que
copreside junto al excongresista
de Texas Jeb Hensarling y el
veterano consultor republicano
Scott Reed. Un Súper PAC es una
organización de recaudación de
fondos que pueden obtener
donaciones de individuos,
corporaciones y sindicatos y
gastar cantidades ilimitadas de

fondos. 
Hombre de profundas

convicciones religiosas, Pence
puede ser un fuerte reclamo para
los votantes evangelistas, a los
que se dirige a menudo hablando
de su fe y los asuntos que les
importan, como las políticas
contrarias al aborto y a favor de
la libertad religiosa.

En ese sentido, Pence ha dejado
claro que respalda que los estados
aprueben leyes restrictivas para
limitar más el acceso al
aborto y cree que la píldora
abortiva Mifepristone, la
que más se usa en
Estados Unidos para
interrumpir los
embarazos, no
d e b e r í a
comercializarse.

A nivel federal
ha defendido
que exista una
l e g i s l a c i ó n
que prohíba el
a b o r t o
después de la
semana 15 de
gestación.

Durante el asalto al

Capitolio del
6 de enero
de 2021,
P e n c e ,
que ese
d í a
actuaba
c o m o

presidente
d e l

Senado en virtud de su cargo
como vicepresidente del país,

desoyó los llamamientos de
Trump para que obstruyera la
ratificación del demócrata Joe
Biden como presidente de
Estados Unidos tras ganar las
elecciones.

Mike Pence, exvicepresidente de EU, presenta
su candidatura para comicios de 2024
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Por María Esther Beltrán
Martínez 
MÁLAGA, ESPAÑA.

La música y el entretenimiento
está asegurado en Málaga
durante el mes de junio y todo el
verano. Village People, Boney M,
Fakeba y Humo y Óxido fueron los
que dieron comienzo en Autocine
Málaga Cesur FPD de la primera
edición de SABATIC FEST, el nuevo
festival de música que tiene como
objetivo dar entretenimiento a
todos los que quieran disfrutar de
excelente música, arte y
gastronomía.

En un ambiente festivo los
asistentes disfrutaron de las
actuaciones de las agrupaciones,
además de disfrutar de bocadillos
y bebidas.  Por varias horas
bailaron y cantaron temas
emblemáticos los que pusieron el
broche de oro fueron Boney M y
de Village People. 

Entre los asistentes estuvieron
los directivos de la promotora
Santos Amore, responsables del
proyecto junto a diversas
autoridades como:  la concejala
Elisa Pérez de Siles y Jacobo
Florido. Como invitada especial,
Manolita Chen, conocida por su
lucha en favor de los derechos de
los transexuales.  Entre actuación

y actuación tuvo oportunidad de
subir al escenario y dirigir unas
palabras al público para
agradecer que Sabatic Fest
dedique uno de sus conciertos de
este verano, a su fundación.

Una de las características que
ofrece este nuevo festival es el
amplio espacio de Autocine
Málaga, situado en el Polígono
Guadalhorce, tiene una
alternativa muy original y
cómoda con zona de gastronomía
con diversas ofertas. Se degusta
comida internacional en los food
trucks de comida americana,
mexicana e hindú. 

Hay un espacio de terraza con
sillas y mesas un poco más
apartadas del escenario para vivir
el festival de una forma más
tranquila o para los más fans,
zona vip donde poder presenciar
el concierto en primer plano. Y
todo ello presidido por la pantalla
más grande de Europa donde
poder seguir todo el concierto
desde cualquier punto.

Sin duda alguna Málaga este
verano ofrecerá un abanico de
espectáculos musicales y
entretenimiento. SABATIC FEST,
ha comenzado y se desarrollará
durante todo el verano hasta
finales de septiembre y acogerá
un amplio número de artistas de

diferentes estilos musicales como
son: Natos y Waor, Emilia, Bonnie
Tyler, Beret, Abraham Mateo y
Lérica, Maldita Nerea, Nena
Daconte, Daviles de Novelda,
Nyno Vargas, Chema Rivas, José
de las Heras, Gloria Gaynor,
Village People, Boney M,
Modestia Aparte, Burning, Los
Rebeldes y La Guardia, entre otros
artistas que se sumarán al cartel. 

Se suman Maikel Delacalle y
Saiko, Cali & El Dandee, Kidd Keo,
Neo Pistea, Lit Killah y Al Safir, así
como los conciertos del Reggae
Day con artistas como The
Original Wilers y la banda
malagueña Awake, el Festival de
los 80’s o el Boombastic tour X
BoomBoom, son las
confirmaciones más recientes del
festival. 

Voceros del festival revelaron
que el festival albergará una
exposición de creatividad digital
y cultural, de la mano de Art
Futura, la cual explora los

proyectos y las ideas más
importantes surgidas en el
panorama internacional del New
Media, la Realidad Virtual, el
diseño de interacción y la

animación digital, que será
proyectada en la pantalla de más
grande de Europa, en el Autocine
Cesur FP de Málaga, y que no deja
indiferente al público asistente. 

Málaga comienza
sus festivales con
Sabatic Fest 
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Infobae
En las últimas semanas, los dos

principales museos rusos
anunciaron que cederán a la
Iglesia ortodoxa dos de sus piezas
más famosas, una señal de la
creciente influencia eclesiástica
en el Kremlin, que cuenta con su
apoyo en el conflicto con Ucrania.

Aunque la transferencia de esos
tesoros nacionales a la Iglesia
ortodoxa rusa complace a los
creyentes, expertos en arte lo
denuncian como una maniobra
política que pone en riesgo piezas
preciosas y frágiles.

La conmoción comenzó a
mediados de mayo cuando el
Patriarcado anunció la decisión
del presidente Vladimir Putin de
cederles por decreto la obra La
Trinidad de Andréi Rublev, un
emblema nacional que data del
siglo XV.

El más misterioso de los íconos
rusos, cuya perfecta armonía
lleva un siglo atrayendo
multitudes a la Galería Tretiakov
de Moscú, se expondrá a partir
del 4 de junio en la Catedral de
Cristo Salvador, cerca del Kremlin.

El cuadro irá posteriormente a
su monasterio original de la
Trinidad y San Sergio en
Sérguiyev Posad, el “Vaticano
ruso”, a 70 km de Moscú.

Casi al mismo tiempo, el célebre
Museo del Hermitage de San

Petersburgo (noroeste) anunció la
entrega de la tumba del príncipe
Alexander Nevsky, un héroe
nacional que vivió en el siglo XIII,
a ese monasterio que la albergaba
antes de la revolución
bolchevique.

“En este momento geopolítico
(...) el valor sagrado del
monumento es más importante
que su valor artístico”, explicó
Mijaíl Piotrovski, director del
Hermitage.

“Cimiento” nacional
Estas donaciones presidenciales

se dan en el contexto de la
ofensiva de Moscú contra
Ucrania, apoyada activamente
por el jefe de la Iglesia ortodoxa
rusa, el patriarca Kirill, aliado de
Putin.

Al traspasar estas reliquias a la
Iglesia, el presidente “quiere
devolverle a Rusia su cimiento”,
declaró Leonid Kalinin, hasta hace
poco encargado de arte religioso
del Patriarcado. Como hace siglos,
esos símbolos religiosos son parte
integrante del conflicto.

En abril, durante una visita a
una región del sur de Ucrania
ocupada por los rusos, Putin
ofreció a los soldados una copia
de un ícono, cuyo original fue
enviado a una iglesia dedicada a
las fuerzas armadas.

En ese contexto, La Trinidad de
Rublev, con sus tres ángeles

La Iglesia en Rusia continúa su avanzada sobre el
acervo de los museos, con la bendición del Kremlin



sentados a la mesa en torno a una
copa común, se convirtió en un
símbolo de unidad del país.

“Contemplar La Trinidad de
Rublev ayudó a los príncipes
rusos a superar la discordia del
mundo”, explicó Lev Lifshits, de
80 años, autor de varias obras
sobre arte ruso antiguo. En julio
pasado, esta obra icónica estuvo
expuesta durante tres días en el
monasterio de la Trinidad y de
San Sergio.

Alianza entre el Kremlin y la
Iglesia

Pero, para los defensores del
arte, la Iglesia tiene una carta
maestra: Putin, quien depende de
la ayuda del Patriarcado para
unificar a la población de cara al
conflicto con Kiev.

La alianza entre el Kremlin y la
Iglesia en tiempos difíciles no es
nueva: en 1943, pese al ateísmo
oficial, Stalin “rehabilitó al clero
ortodoxo y reabrió 10.000 iglesias
en la Unión Soviética”, recordó
Kalinin.

Cuenta una leyenda muy
extendida en Rusia que Stalin
hizo sobrevolar Moscú un avión
con un ícono milagroso para unir
a la nación, entonces en guerra
contra la Alemania nazi.

En ese contexto, para Lifshits, la
transferencia de La Trinidad de
Rubliov a la Iglesia es “política”.
“Esta decisión del Kremlin
significa que la situación política
allí es considerada como
extremadamente grave”, declaró

el politólogo ruso Georgi Bovt.
“Todavía no hay victoria (sobre

Ucrania), el ejército no ha estado
a la altura, a Putin solo le queda
pedir ayuda a Dios”, como los
soberanos de antaño, resumió.

“Riesgo” para las obras
Pero los expertos en arte temen

sobre todo un posible deterioro
de las obras transferidas a la
Iglesia, donde las condiciones de
conservación serán menos
profesionales.

La transferencia de La Trinidad
de Rublev “corre el riesgo de ser
destruida”, advierte Lifshits. Tras
su exposición en el monasterio en
julio, los expertos observaron 61
signos de deterioro, a pesar de la
cápsula protectora.

Si vuelve a salir del museo, “la
próxima generación no la verá en
su aspecto actual”, declaró la
experta Lilia Evseeva, del Museo
de Íconos de Moscú.

La devolución de esta pieza a la
Iglesia provocó una movilización
de la Academia Rusa de las
Ciencias: la semana pasada, una
veintena de académicos
denunciaron su “estado
desastroso”, que hace “imposible
e inadmisible” su traslado.

En una señal de la crispación
que envuelve el debate, el
arcipreste Kalinin fue destituido
la semana pasada de su cargo,
luego de sugerir exponer una
copia de La Trinidad en la catedral
mientras se construyera una
cápsula protectora eficaz.
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Infobae 
Esta semana da inicio junio y,

con ello, esperados estrenos en
plataformas de streaming. Desde
éxitos de taquilla como Avatar: el
camino del agua, hasta
largometrajes como Flamin’ Hot:
el sabor que cambió la historia,
producida por Eva Longoria. Por
su parte, las producciones
hispanas también tendrán
presencia con el estreno del film
mexicano La huesera, así como el
film español juvenil Culpa Mía y
la serie documental Baraja: la
firma del asesino. A continuación,
repasa el contenido que se
lanzará esta semana en Netflix,
Prime Video, Star+,
Paramount+, Disney+ y HBO
Max.

My Little Pony: deja tu marca
Capítulo 4 (6 de junio)

La malvada Opaline emprende
una misión para robar las cutie
marks de los ponis y convertirse
en una alicornio. ¿Podrán los
amigos detenerla a tiempo? Se
estrena en Netflix.

El amor es ciego: Brasil

Temporada 3 (7 de junio)
¿Puede florecer el amor dentro

de las cabinas? De la mano de
Camila Queiroz y Klebber Toledo,
un nuevo grupo de personas
busca a su otra mitad. Se estrena
en Netflix.

Huesera (7 de junio)
Valeria ha deseado por largo

tiempo y sin éxito el quedar
embarazada. Justo cuando lo
logra, empieza a ser visitada por
una presencia extraña que la
amenaza a ella, a su pareja y a su
no nacido. Ella se verá obligada a
entrar en el mundo de la magia
negra para combatir la amenaza.
Huesera es una película de horror
mexicana dirigida y coescrita por
Michelle Garza Cervera. Se
estrena en Prime Video.

Avatar: el camino del agua (7
de junio)

Ambientada más de una década
después de los sucesos que
tuvieron lugar en la primera
película, Avatar: el camino del
agua narra la historia de la
familia Sully (Jake, Neytiri y sus
hijos), el peligro que los persigue,

los esfuerzos que hacen para
mantenerse a salvo, las batallas
que libran para seguir con vida, y
las tragedias que sobrellevan. Se
estrena en Disney+.

Arnold (7 de junio)
Docuserie que narra la vida de

Arnold Schwarzenegger, desde
sus inicios como campeón de

fisicoculturismo hasta sus logros
en Hollywood y la política. Se
estrena en Netflix.

Kiff (7 de junio)
La serie sigue a Kiff, una ardilla

optimista cuya sed de vida la lleva
a vivir innumerables aventuras
por su pueblo, junto a Barry, su
tranquilo amigo conejo.

Ambientada en un mundo en el
que animales y bichos raros
mágicos afrontan juntos el día a
día, el dúo navega por la escuela,
las relaciones y su comunidad, a
menudo excéntrica. Se estrena en
Disney+.

Obsesión desconocida (8 de
junio)

Estos son los estrenos del 5
al 11 de junio en streaming



1422 MARTES 06 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

Film que sigue a una joven
pareja de mochileros mientras
viaja por el noroeste del Pacífico.
En plena travesía surgen eventos
siniestros que los llevan a darse
cuenta de que el lugar no es lo
que parece. El largometraje es
protagonizado por Maika Monroe
y Lake Lacy. Se estrena en
Paramount+.

Culpa mía (8 de junio)
Noah es una chica que debe

dejar su ciudad, novio y amigos
para mudarse a la mansión de
William Leister, el nuevo marido
de su madre. Allí conoce a Nick,
su nuevo hermanastro. Aunque al
principio el choque de sus
personalidades los hace parecer
enemigos, ambos empiezan a
sentir una atracción irresistible
que pronto se convertirá en puro
fuego y pasión desenfrenada. Se
estrena en Prime Video.

Yo nunca Temporada 4 (8 de
junio)

Llega el último año y viene
cargado de dudas sobre la
universidad, crisis de identidad y
flechazos. ¿Cómo se prepara el
grupo para enfrentar su futuro?
Se estrena en Netflix.

Tour de Francia: en el
corazón del pelotón (8 de

junio)
Esta serie retrata las penas y

glorias de los distintos equipos
que compiten en la edición de
2022 de la carrera de ciclismo más
exigente del mundo. Se estrena
en Netflix.

Baraja: la firma del asesino
(9 de junio)

En esta serie documental, un
naipe en la escena de un crimen
conecta las numerosas muertes
de un asesino serial que
aterrorizó a España en 2003. Se

estrena en Netflix.
Flamin’ Hot: el sabor que
cambió la historia (9 de

junio)
La película sigue a Richard

Montañez (Jesse García), quien
como conserje de Frito-Lay
revolucionó la industria
alimentaria canalizando sus
raíces hispanas para convertir los
Cheetos Flamin’ Hot en un
fenómeno de la cultura popular
mundial. Se estrena en Disney+.

Sabuesos (9 de junio)
Tres amigos que trabajan para

un benévolo prestamista unen
fuerzas para destruir a un
despiadado usurero que se
aprovecha de los más
vulnerables. Se estrena en Netflix.

Recursos Humanos
Temporada 2 (9 de junio)

Entre amores furtivos y
romances de oficina, las criaturas
de Recursos Humanos se
mantienen ocupadísimas con una
nueva camada de personas. Se
estrena en Netflix.
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Infobae 
Los computadores portátiles

tomaron más fuerza en cuanto a
su uso durante la última
pandemia por el trabajo remoto,
por lo que siempre están
conectados. De hecho, en las
oficinas es más común usar ese
tipo de dispositivos. Pero la
pregunta para muchos es, si se
debe o no cargar todo el día el PC.

Contrario a lo que se pueda
pensar, lo que en realidad hace
daño a la batería de una laptop no
es cargarla todo el tiempo, sino
que esta se descargue por
completo. Es lo mismo que con el
celular, lo ideal es mantenerlo con
un porcentaje de batería intacto,
se recomienda no dejarlo bajar
del 20 %.

Dejar o no conectado el
computador a la corriente
depende mucho del uso que se le
pueda dar a este dispositivo.

Mantenerla cargando todo el día
eventualmente afectará el
rendimiento de la batería e
incluso algunos fabricantes como
Acer y Apple indican que, al
menos en sus computadoras, esto
no es recomendable.

Puede reducir el periodo de vida
autónoma

Eventualmente lo que podría
pasar sería que la capacidad de
almacenar energía se verá
reducida y los periodos de vida
autónoma del dispositivo se

verán afectados. En lugar de
durar algunas horas, la energía
podría agotarse en cuestión de
minutos y al final los usuarios
terminarían dependiendo de
tener un enchufe cerca, lo que
eliminaría el aspecto portátil de
una laptop.

La solución en estos casos sería
encontrar un punto medio entre
el tiempo de uso durante la carga
de la batería y el uso autónomo.
Conectarla y desconectarla
eventualmente cada cierto
tiempo aprovechará la capacidad
de almacenamiento de la batería
y evitaría que se reduzca su
eficiencia.

Posible exposición al calor por
mantenerse conectada

Lo que realmente podría afectar
a la batería de una laptop es que
esta sea expuesta al calor o altas
temperaturas. Esto podría reducir
gravemente la vida de una
batería aún si no estuviese
conectada a un cargador. Si una
computadora se sobrecalienta
mientras está cargándose, esto
podría ser causado por un mal
funcionamiento del puerto o del
accesorio o del accesorio pues se
estaría produciendo un flujo
excesivo de energía. Se debe
cuidar no tener el dispositivo al
sol.

En cualquier caso, el aumento
de la temperatura y el flujo de
energía en exceso pueden causar

que la batería caiga en un 40%.
Esto implicaría que aún si el
sistema indica que se ha cargado
el computador al 100%, esta
carga total representaría
únicamente el 60% de su
capacidad luego de tres meses.

Una solución para estos casos,
por ejemplo, podría ser la compra
de una plataforma de
refrigeración para mantener la
temperatura de la computadora
mientras se está realizando la
carga, aunque esto también
requiere que se consuma parte de
la energía almacenada en la

batería.
Este flujo finalmente sería

positivo para la batería, aunque
de todas formas tendría que
desconectarse del cargador
temporalmente cada cierto
tiempo.

Separar la batería de la laptop
Una solución posible sería el de

remover la batería del dispositivo,
aunque esto dependerá del
modelo del computador y de su
fabricante pues algunos eligen
que este componente sea interno
como en el caso de las Mac de
Apple.

Si es posible desconectar la
batería, los usuarios podrían
seguir utilizando el dispositivo
solo con el cargador conectado.

Como aspecto negativo se
puede señalar que en estos casos
se corre el riesgo de apagado
automático si ocurre un corte de
energía imprevisto y que la
batería no estaría cargada o
disponible para el traslado del
dispositivo sin necesidad de que
dependa de la disponibilidad de
un enchufe. La decisión sobre si
esta opción es más cómoda será
únicamente del usuario.

Por qué no dejar conectado el
PC todo el día a la corriente



Infobae 
Un ataque de pánico es un

episodio de miedo intenso, con
un inicio abrupto, que dura desde
varios minutos hasta una hora.
Tiene muchos síntomas mentales
y físicos, como dolor en el pecho,
dificultad para respirar, náuseas,
mareos, dolor en el pecho y una
sensación de muerte inminente.

Estos síntomas pueden causar
una gran preocupación en las
personas, ya que son similares a
los signos de problemas
cardíacos. Sin embargo, los
ataques de pánico pueden ocurrir
cuando no existe un peligro real
o una causa aparente.

Los ataques de pánico no ponen
en peligro la vida, pero pueden
asustar a la persona que sufre el
ataque y a sus seres queridos. Con
lo cual pueden afectar su calidad
de vida, especialmente si tienen
episodios múltiples o
inesperados.

¿Cuáles son los síntomas de
un ataque de pánico?

Un ataque de pánico por lo
general comienza de repente y
sin previo aviso. Usualmente, los
síntomas alcanzan su punto
máximo en minutos y es posible
que se sienta cansado y agotado
después de que desaparezca.
Además, pueden causar dolor en
el pecho y problemas
respiratorios que llevan a algunas
personas a buscar atención
médica.

Para ser diagnosticado como un
ataque de pánico, el episodio
debe tener al menos cuatro de
estos síntomas, de forma
simultánea:

- Dolor o malestar en el pecho
- Escalofríos o sensaciones de

calor
- Desrealización (sentimientos

de irrealidad) o
despersonalización (desapego de
uno mismo)

- Latidos rápidos o palpitaciones
- Miedo a morir
- Miedo a perder el control o

“volverse loco”
- Sentirse mareado, inestable,

aturdido o débil
- Sentimientos de ahogo
- Náuseas o malestar abdominal
- Sensaciones de

entumecimiento u hormigueo

- Sensaciones de dificultad para
respirar o asfixia

- Transpiración
- Temblores
Los síntomas de un ataque de

pánico también pueden parecerse
a los de otras condiciones
psiquiátricas, como:

- Agorafobia: miedo marcado o
evitación de dos o más lugares o
situaciones

- Dependencia de cafeína o
nicotina: las dosis altas de
cualquiera de las sustancias
pueden provocar un aumento de
la ansiedad.

- Trastorno obsesivo-
compulsivo: obsesiones que a
menudo conducen a cavilaciones
o cavilaciones

- Fobias: miedo a objetos o
situaciones específicas.

- Trastorno de estrés
postraumático: involucra
emociones de eventos anteriores
que afectan una situación actual

- Trastorno de ansiedad por

separación: miedo a la separación
de las figuras de apego

- Trastorno de ansiedad social:
miedo a las situaciones sociales

¿Debo ir al hospital si tengo
un ataque de pánico?

En la mayoría de los casos, un
solo episodio de ataque de pánico
no requiere atención médica de
emergencia. Sin embargo, es
importante hablar sobre sus
síntomas con su equipo de
atención médica.

Lo evaluarán en busca de
trastornos médicos que puedan
contribuir a sus síntomas, como
arritmia cardíaca, enfermedades
respiratorias, embolia pulmonar,
trastornos de la tiroides, tumores
suprarrenales o efectos
secundarios de medicamentos.

¿Cuál es la diferencia entre
un ataque de pánico y un

trastorno de pánico?
Una persona con ataques de

pánico continuos e inesperados,
que pasa tiempo preocupándose

por otro ataque de pánico, puede
padecer un trastorno de pánico.
Es decir, que tiene miedo de
experimentar más ataques de
pánico y, de este modo, vive en un
constante estado de miedo que
afecta su calidad de vida.

A menudo, cambian tanto sus
comportamientos y hábitos que
interfieren con las actividades
diarias. Esto podría resultar en
que la persona se pierda eventos
sociales, la escuela o el trabajo.
Las personas con este trastorno
tienen ataques de pánico con
síntomas mentales y físicos, los
cuales ocurren sin previo aviso y
pueden durar de varios minutos
a una hora.

Estas personas también suelen:
- Preocuparse por tener ataques

de pánico en el futuro
- Evitar situaciones que puedan

causarles un ataque de pánico
- Buscan atención médica en

una clínica o departamento de
emergencias cuando experimente

un ataque de pánico
¿Existe un estudio o prueba

para el trastorno de pánico?
No hay ninguna prueba, pero su

equipo de atención médica puede
determinar si tiene un trastorno
de pánico u otra afección según
sus signos. Es posible que le
hagan un examen físico
completo, un análisis de sangre o
una evaluación psicológica para
analizar sus síntomas, miedos,
estrés y antecedentes familiares.

¿Se pueden tratar los
ataques de pánico?

El tratamiento puede reducir la
intensidad y la frecuencia de los
ataques de pánico y el trastorno
de pánico. El procedimiento
puede incluir:

- Terapia de conducta cognitiva:
por lo general, este es el primer
tratamiento que se ofrece para los
ataques de pánico y el trastorno
de pánico. Durante la terapia
cognitiva conductual, hablas con
un psicólogo o consejero sobre
tus experiencias y aprendes a
reaccionar ante las situaciones de
manera diferente.

Esto le enseña cómo lidiar mejor
con sus sentimientos y superar
los temores de situaciones que
puede haber evitado debido a los
ataques de pánico. En algunos
casos, es posible participar
virtualmente en la terapia
cognitiva conductual, como
reunirse con un terapeuta en
línea o mediante una
videollamada, en lugar de en
persona.

- Medicamentos: pueden ayudar
a reducir los síntomas asociados
con los ataques de pánico y la
depresión. Hay muchas opciones,
y si un medicamento no funciona
para usted, su equipo de atención
médica puede cambiarlo por otro
diferente. Todos los
medicamentos tienen un riesgo
de efectos secundarios, así que
hable con los profesionales
tratantes sobre la mejor opción
para su situación.

No es necesario sufrir o evitar
situaciones cotidianas por miedo
a los ataques de pánico. Hable con
su equipo de atención médica
sobre sus síntomas y sobre las
opciones de tratamiento ya que
ellas pueden marcar la diferencia.
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Cómo manejar un ataque de
pánico y reducir la ansiedad
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Forbes 
La jefa de gobierno de la

Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, afirmó que sólo un
congreso en Morena puede
determinar el cambio del
método de selección del
candidato a la Presidencia. 

“Los estatutos son aprobados
por un Congreso Nacional. Si
quisiera haber cambios en los
estatutos pues tendría que
llamarse un nuevo congreso
nacional. Los estatutos en
términos de la elección a
representantes populares son
muy claros, que tiene que haber
una encuesta”, comentó.

Al evitar referirse a la
propuesta que presentará el
canciller Marcelo Ebrard sobre
el método de elección del
abanderado, la mandataria
capitalina afirmó que tiene un
mucho respeto por su
compañero de partido. 

“No lo voy a calificar ni mucho
menos, yo tengo mucho respeto
por Marcelo y por todos
nuestros compañeros y
compañeras, y mi opinión es
esa, que hay que respetar los
estatutos”, señaló. 

“Como militante de Morena, si
voy a participar en un proceso
electoral, pues debo de cumplir
con los estatutos de Morena y
son muy claros”, acotó.

Tras los comicios del domingo
donde Morena ganó la
gubernatura del Estado de
México, el secretario de
Relaciones, Marcelo Ebrard,
tenía prevista la presentación
de la ruta critica, que a su
consideración, debería seguir el
partido para definir la
candidatura presidencial.

Sin embargo, a través de un
mensaje subido a sus redes
sociales, el funcionario federal

pospuso para el 6 de junio la
presentación de su programa a
petición de la dirigencia
nacional de Morena.

“Bueno, les había yo dicho que
hoy quería yo presentar por la
tarde mi propuesta para
Morena a efecto de que sea
tomada en cuenta en los
próximo días, ya que se va a
convocar muy pronto, entiendo
que el día 11 van a tener
Consejo de Morena para ese
propósito, para ese objetivo. Me
ha pedido el partido que no lo
haga hoy, entonces lo haré
mañana, mañana por la tarde
como estaba previsto”, expuso.

Esta mañana, la dirigencia
nacional de Morena convocó a
la primera sesión extraordinaria
del Consejo Nacional para el 11
de junio donde entre otros
temas se tiene prevista la
“Reflexión y propuesta para el
proceso de selección del
Coordinador o Coordinadora
Nacional de los Comités de
Defensa de la Cuarta
Transformación 2024-2030”.

Tanto Marcelo Ebrard como el
senador Ricardo Monreal han
sido críticos del método de
selección del partido a través de
encuestas pues consideran que
es poco transparente y genera
poca confianza.

De igual forma, Ebrard ha
llamado a sus compañeros que
aspiran a la candidatura
presidencial a renunciar a más
tardar en julio a sus puestos a
fin de garantizar la equidad en
la campaña para ganar la
encuesta.

No obstante, esta propuesta
no ha hecho mella en las demás
llamadas “corcholatas” por lo
que han animado al canciller a
esperar los tiempos de la
militancia para comenzar el
proceso electivo de 2024.

Forbes 
Luego de que la priista

Alejandra del Moral perdió la
gubernatura del Estado de
México ante Morena, los
dirigentes del PRI y PRD acusaron
al actual mandatario de dicha
entidad, Alfredo del Mazo, de
haber traicionado a la militancia
priista, de haber estado al servicio
de Morena y de abandonar a la
candidata de Va por México.

Tras una conferencia, Alejandro
Moreno comentó que el aún
mandatario estatal le dio la
espalda a los priistas, aunque
enfatizó que no buscaban que
violara la ley para respaldar a
Alejandra del Moral.

“El gobernador del Estado de
México le dio la espalda a la
militancia priista y eso está a los
ojos de todos. No pueden
construir otra narrativa. Jamás
pedimos que se violentara la ley,

pero hay que tener dignidad y
carácter. Si necesitaba carácter, yo
le hubiera prestado un poco, pero
lo importante es defender a la
militancia”, dijo el dirigente
priista.

Moreno puso de ejemplo el caso
de Coahuila, pues mencionó que
el actual mandatario de dicho
estado, Miguel Riquelme,
respaldó a lo militancia del PRI
con firmeza y respetando la ley;
en esta entidad el contendiente
de Va por México, Manolo
Jiménez, ganó la gubernatura con
más de 50% de los votos.

“Los priistas en el Estado de
México dimos en su tiempo y en
su momento la vida por Alfredo
del Mazo, caminamos las calles en
2017. ¿Qué era lo que necesitaba
la militancia? Era reciprocidad,
respaldo sin violar la ley. Miguel
Riquelme lo hizo en Coahuila con
firmeza y respetando la ley”,

señaló Moreno.
A su vez, el dirigente del PRD,

Jesús Zambrano, acusó al
gobernador mexiquense de haber
estado “al servicio de Morena” y
secundó la idea de que abandonó
a Alejandra del Moral.

“Contra la traición no hay
defensa. Eso es lo que sucedió con
el gobernador mexiquense, esa es
la realidad cruda. Dejó
abandonada en términos
políticos a su candidata de su
partido Alejandra del Moral”,
declaró.

Aclaró que no pedía que Alfredo
del Mazo se “metiera
indebidamente a la elección o
desviara recursos públicos”, sino
que dejara claro que estaba a
favor de la contendiente priista,
pues dijo que el mandatario
nunca quiso reunirse con los
líderes del PRI, PAN y PRD durante
la campaña.
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Tengo mucho respeto por Ebrard,
pero hay que observar estatutos
sobre encuesta: Sheinbaum

Alejandro Moreno acusa
traición de Alfredo del
Mazo en el Edomex
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